
西泠印社篆刻書畫展促傳承
林鄭：中華文化在港不可或缺 楊健：增強認同利「一國兩制」

香港文匯報訊（記者 沈清麗）今年適逢香港

回歸祖國20周年，又值饒公百周歲華誕，「西

泠印社創社四君子暨歷任社長書畫篆刻作品

展」昨日開幕。西泠印社社長、國學大師饒宗

頤，候任特區行政長官林鄭月娥，中聯辦副主

任楊健等主禮。林鄭月娥在致辭時強調，中國

傳統文化的傳播與發展，始終是香港文化不可

或缺的組成部分。楊健則表示，香港與內地文

化同根、同源、同脈，在香港增強中華文化認

同，弘揚正確的歷史觀、民族觀、國家觀、文

化觀，構建以中為主、中西結合的多元文化，

是保證「一國兩制」成功實踐的根基。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）選舉事務
處在特首選舉後備場地，即亞洲國際博覽館
遺失了分別儲存了1,200名選委及378萬名全
港選民資料的兩部手提電腦。政制及內地事
務局局長譚志源昨日表示，警方仍在全力調
查手提電腦失竊事件，又說資料設有多重加
密，極難破解。該局及選舉事務處則已採取
了不同短期措施，分別是要求選舉事務處將
辦事處的手提電腦所儲存的三百多萬名選民
資料刪除，及通知受影響的選民、通知所有
有機會接觸個人資料的機構，要求提高警覺
和加大防範措施。
譚志源昨日在接受電台訪問時坦言，選舉
事務處不應該將載有個人資料的電腦，放置
在辦事處以外的地方，總選舉主任亦已承認
做法不妥當，目前警方仍然全力調查手提電
腦失竊事件中，「警方現正全力追查為何在
一個上鎖房間內，亦有亞博的保安監視下，
會有兩部手提電腦遺失。」

林卓廷鬧劇無關電腦失竊
他強調，從負責資訊科技同事處了解，
「資料加密標準相當高」，相信即使電腦落
在任何人手上，都不容易破解保安程序。至
於早前民主黨立法會議員林卓廷宣稱，有選
民因今次事件表示收到不明電話查問投票意
向，譚志源回應指，遺失電腦載有的資料不

包括電話號碼，與是次事件無關。
譚志源續指，該局在事發後已採取相應措

施，處理事件的善後工作。在短期的措施來
說，他已要求選舉事務處將辦事處的手提電
腦所儲存的三百多萬名選民資料刪除，將手
提電腦被盜竊以致資料可能「出街」的風險
進一步消除。
他們並通知了受影響的選民、通知所有有
機會接觸個人資料的機構，特別是金融機
構，要求提高警覺和加大防範措施。個人資
料私隱專員公署亦就資料的收集、儲存和消
除方面進行調查，「我相信他們也會提出一
些短、中期的措施。」

選事處周二交代加強加密
譚志源透露，當局會循三個方向採取中期

措施，一是資料保密方面，「現時我們知道
在電腦系統內的選民資料有一種比較高水平
的加密，選舉事務處會在星期二向大家交代
詳細的標準和詳情，但在資料本身的加密之
餘，就資料處理的程序方面有否一些加強措
施呢？我希望私隱專員在審視整個資料處理
的程序後，可以進一步就處理程序方面提出
可以加強的地方。」
二是場地保安，即儲存電腦器材的保安情

況。他指出，日後倘繼續應用亞博作為選舉
場所，不論是正式或後備場所，也需檢視保

安人員和閉
路電視的配
置，甚至儲
存地方的保
安情況等方
面，是否足
夠或需要提
高。三是選
舉事務處要
檢討後備場
所的監管是
否 需 要 加
強。由於選
舉事務處很多同事在今次選舉時都集中在會
展的正式投票站，未來需要探討後備投票站
的內部運作和監管是否足夠。

譚志源：致函通知有需要
對於選舉事務處為交代手提電腦失竊案，

日前向全港選民郵寄信件，被質疑浪費500多
萬元公帑。譚志源強調，由於香港有數百萬
名選民，未必能夠讓每一位選民可以在最短
時間內知道事件的發生和作出防範的需要，
故寄信是可以直接交到三百七十萬名選民手
上，「這是最容易的，並且符合私隱專員要
求，事情既然已經發生了，便必須要這樣跟
進。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）廉
政公署日前拘捕72名涉嫌在2016年
立法會資訊科技功能界別選舉中「種
票」舞弊人士，政制及內地事務局局
長譚志源昨日表示，局方將從政策方
面檢視資訊科技界別的選民登記制
度，預料在僅餘兩個多月的任期內可
以完成。
譚志源在出席電台節目後會見記者

時表示，廉政公署是次在收到投訴
後，經追查拘捕了數十位人士，相信
廉署會一如既往，嚴肅依法作出追
究，如果有「種票」情況，將絕不手
軟，把違法分子繩之以法，「這個都
是我們保障選舉過程公開、公平和公
正其中一個有效和具阻嚇性的做
法。」

缺資格審核 團體標準不一
他承認，資訊科技界別的選民登記

制度存在一個先天問題，因為該界別
與其他專業界別不同，並沒有單一機
構審核專業資格。不少資訊科技從業
員都是憑多年經驗在業內工作，而非
學歷，且業界團體招收會員標準亦不
一。
譚志源指出，局方未來有需要根本

性檢視資訊科技界別的選民登記制

度，包括從政策層面檢視，例如專業
資格應達到的水平、團體代表性以及
有否需要劃一標準，並預料可在自己
卸任前完成初步方案，惟立法工作則
要交由下屆政府處理。
他說，「無論如何，為保障選民基

礎是符合公開、公平、公正的原則，
我認為這個政策檢討是需要做的，我
亦要求我局的同事從法例和政策上做
一個檢視，並要求他們在我落任前可
以提交一個初步的政策建議。」

收緊資格難擴大選民基礎
譚志源坦言，若循此三個方向去

做，可以預視到檢視後資格會收緊，
不能擴大選民基礎，「一定會收緊，
一定不會一方面保障無『種票』，一
方面可以大量擴大選民基礎，如莫乃
光議員所提出的是沒有可能，因為邏
輯上有矛盾。」
他在節目中又談到自己加入政府30

年，過去10年處理過政改，又遇過大
型群眾活動，已「身心疲累」，而自
己目前僅52歲，尚算年輕，希望出去
見識一下，希望自己「不要太離
地」，又笑說：「（我）吸收外面經
驗後，5年後再重返政府服務市民，
都只是57歲。」

選事處失資料 三措施「補鑊」 檢視IT選民制度 料今屆政府完成

「西泠印社創社四君子暨歷任社長書畫
篆刻作品展」由西泠印社、集古

齋、香港大學饒宗頤學術館及中國文化院聯合
主辦，在香港中央圖書館地下展覽館舉行，是
西泠印社文物展品首次在港舉行的大型展出。
是次展覽呈現藝術精品共105件，其中76件

作品為印社歷年珍藏，包括印社創社四君子：
丁輔之、王福庵、吳隱、葉為銘，西泠印社歷
任社長：吳昌碩、馬衡、張宗祥、沙孟海、趙
樸初、啟功，及現任社長、國學大師饒宗頤的
書法、繪畫、篆刻、印章及印稿等作品。展期
由昨日開始至下周四，免費開放。

饒公夢想中華文化復興
饒宗頤在開幕禮上表示，他對西泠印社在港
舉辦展覽感到欣慰和榮幸。作為文化研究者，
他的夢想就是中華文化的復興，自己肩任西泠
印社社長，也希望通過展覽進一步推進西泠印
社打開世界之窗，對中國優秀文化藝術推陳出
新。
林鄭月娥在致辭時指出，西泠印社是海內外
著名的「天下第一名社」，悠久的歷史和群星
閃耀的社員，使其成為代表中國傳統書畫篆刻
藝術的最高殿堂。
她說：「非常歡迎你們能夠在香港回歸20周
年之際，前來香港展覽，感謝各個主辦方和協
辦機構，感謝你們給香港的市民帶來美好的藝
術享受。」
她續說，香港是中西交融的國際都會，而中
國傳統文化的傳播與發展，始終是香港文化不
可或缺的組成部分。饒宗頤教授是香港中國傳

統文化的倡導者和集大成者，是香港及海內外
公認的國學泰斗和文化標識。
林鄭月娥表示，「饒公能夠成為西泠印社的

第七任社長，不僅僅充分體現了饒公本人巨大
的學術及藝術成就，也使我們香港深感自豪。
饒公如同一座高大寬闊的文化橋樑，把我們之
間的文化傳承更加緊密地連接在一起。「今年
恰逢饒宗頤教授期頤之壽，我在此也衷心祝賀
饒教授壽比南山、永遠康泰。」

回歸20周年辦展意義大
楊健致辭指，今年是香港回歸20周年，舉辦
這次展覽對促進兩地文化交流、推動中華文化
傳承，意義重大。文化是一個民族的血脈和靈
魂，香港與內地文化同根、同源、同脈，在香
港增強中華文化認同，弘揚正確的歷史觀、民
族觀、國家觀、文化觀，構建以中為主、中西
結合的多元文化，是保證「一國兩制」成功實
踐的根基。
為傳承和發揚中華傳統文化，西泠印社與集
古齋共同創辦了香港西泠學堂，今後將立足香
港，開展教育培訓和有關書法篆刻的文化藝術
交流活動。昨日的開幕儀式上，饒公、林鄭月
娥、楊健等主持由饒公書寫的「西泠學堂」揭
牌並授予集古齋。
展覽開幕主禮嘉賓尚包括浙江省委常委、宣

傳部長葛慧君，民政事務局副局長許曉暉，杭
州市委宣傳部常務副部長、西泠印社副社長楊
志毅，香港大學饒宗頤學術館副館長鄧偉雄，
中國文化院總經理吳建芳，聯合出版集團董事
長、集古齋董事長文宏武。

京故宮：港博館界高質辦大展
香港文匯報訊（記者 文森）特區政
府去年底宣佈在西九文化區興建「故宮
文化博物館」，被質疑事前欠缺公眾諮
詢。昨日訪港的北京故宮博物院院長單
霽翔表示，內地與香港去年達成建館共
識後，在「非常早的階段」已第一時間
公佈消息，故不認為是太遲舉行諮詢。
他又讚揚香港博物館界整體素質極佳，
有條件和文化氛圍舉辦具有影響力、主
題鮮明和具震撼力的展覽。
單霽翔昨日出席「故宮學堂」講座
後對傳媒表示，內地很多城市都希望
故宮在當地開辦分館，之所以選址香
港，原因是近年內地在港舉辦多個展
覽都取得成功，吸引大量觀眾入場參
觀。

第一時間公佈無迴避
他憶述，北京故宮博物院自2012年

始與康文署簽訂戰略合作協議，之後每
年都會把部分展覽交予香港，這些展覽
也取得很好的效果，自然認為香港若有
固定陳列場所會更好，於是便「一拍即
合」，慢慢形成了興建香港故宮文化博
物館的思路。
他續說，過去社會公眾、甚至是故
宮館長也不知道故宮內有多少藏品，

經過近年多次清理，終於整理出186萬
套文件，但現在故宮展出的只有不到
1.5萬件，只佔0.6%，所以故宮應多辦
展覽。而香港博物館界整體素質極
佳，更是國際大都市，具有條件和氛
圍舉辦具有影響力、主題鮮明和具震
撼力的展覽。
被問到建館一事是否「太突然」，單
霽翔指出，文化部、國家文物局和特區
政府達成一致意見後，已在「非常早的
階段」第一時間公佈消息，作為項目公
佈算是比較早和快，不認為是太遲舉行
諮詢。

簽約前或廣泛汲取社會意見
單霽翔透露，內地有關部門與香港雖
然仍未就西九文化區興建故宮文化博物
館正式簽署合作協議，他仍充滿期盼，
特別是從報章上看到很多市民對博物館
充滿期待，也給了很多積極的建議，應
如何辦更好的博物館，若能廣泛諮詢香
港市民意見是好事。
他續指，可能會在協議簽署前，廣泛
汲取香港市民和社會的意見。
他強調，好的博物館一定融入市民生
活，要對人們的文化生活、學生教育和
專家學者的研究帶來好處，成為人們知

識的課堂和生活中的文化綠洲，希望未
來廣泛聽取社會意見後，可辦成人們喜
歡的博物館。
西九管理局與故宮博物院在去年底簽

署《合作備忘錄》，並公佈將在西九文
化區內加建「故宮文化博物館」，由馬
會撥款35億元興建，香港反對派中人卻
指稱是為迴避公眾諮詢程序。
時任西九管理局主席及政務司司長

的林鄭月娥，當時回應指做法「合
法、合情、合理」，並無違反程序公
義，社會亦對興建故宮文化博物館反
應正面積極，自己問心無愧，不覺得
需要道歉。

■譚志源昨出席電台節目。

■林鄭月娥在典禮上致辭。
彭子文 攝

■楊健在典禮上致辭。
彭子文 攝 ■賓主昨一起主持「西泠印社創社四君子暨歷任社長書畫篆刻作品展」開幕儀式。 彭子文 攝

■單霽翔不認同西九興建「故宮文化博
物館」諮詢太遲。 曾慶威 攝


